

HOY SE HA CUMPLIDO ESTA ESCRITURA - Comentario al Evangelio de P. Ricardo Pérez Márquez OSM

Lc 1,1-4; 4,14-21

Por cuanto muchos han tratado de compilar una historia de las cosas que entre nosotros son muy ciertas, tal como nos las han transmitido los que desde el principio fueron testigos oculares y ministros de la palabra, también a mí me ha parecido conveniente, después de haberlo investigado todo con diligencia desde el principio, escribírtelas ordenadamente, excelentísimo Teófilo, para que sepas la verdad precisa acerca de las cosas que te han sido enseñadas.

Jesús regresó a Galilea en el poder del Espíritu, y las nuevas acerca de El se divulgaron por toda aquella comarca. Y enseñaba en sus sinagogas, siendo alabado por todos.

Llegó a Nazaret, donde se había criado, y según su costumbre, entró en la sinagoga el día de reposo, y se levantó a leer. Le dieron el libro del profeta Isaías, y abriendo el libro, halló el lugar donde estaba escrito:

EL ESPIRITU DEL SEÑOR ESTA SOBRE MI, PORQUE ME HA UNGIDO PARA ANUNCIAR EL EVANGELIO A LOS POBRES. ME HA ENVIADO PARA PROCLAMAR LIBERTAD A LOS CAUTIVOS, Y LA RECUPERACION DE LA VISTA A LOS CIEGOS; PARA PONER EN LIBERTAD A LOS OPRIMIDOS; PARA PROCLAMAR EL AÑO FAVORABLE DEL SEÑOR.

Cerrando el libro, lo devolvió al asistente y se sentó; y los ojos de todos en la sinagoga estaban fijos en El. Y comenzó a decirles: Hoy se ha cumplido esta Escritura que habéis oído

El evangelio de Lucas, es el único de los cuatro textos evangélicos, que empieza con una indicación muy importante por parte del autor; en la que se nos dice el motivo de su obra, a quien va dirigida, y como esa obra es fruto de un serio trabajo de investigación. Así empieza el evangelio de Lucas: "Dado que muchos han intentado hacer una exposición ordenada de los hechos que se han verificado entre nosotros, según lo que nos transmitieron los que desde un principio fueron testigos oculares y llegaron a ser garantes del mensaje, he resuelto yo

también, después de investigarlo todo de nuevo con rigor, ponértelo por escrito de forma conexas, excelentísimo Teófilo, para que compruebes la solidez de las enseñanzas con que has sido instruido."

Este es el texto que abre el evangelio de Lucas, en donde se dice que ha sido un trabajo serio de investigación a partir de los testigos oculares, y también teniendo en cuenta todo lo que otros han escrito ya acerca de Jesús. En esta introducción se indica también el personaje, un tal Teófilo, un personaje importante del tiempo, seguramente sumo sacerdote en el tiempo de Lucas, y el motivo para el cual ha sido escrito, "para que compruebes, excelentísimo Teófilo, la solidez de las enseñanzas con las que has sido instruido." Para demostrar que Jesús, que ha sido condenado a muerte por parte de las autoridades judías, autoridades a las que pertenece Teófilo, es el Mesías esperado, el verdadero consagrado por Dios.

El evangelio no se escribe para satisfacer la curiosidad del lector, no es una crónica, que recoge datos sobre la figura de Jesús, sino que se escribe para nutrir la fe de los creyentes, siendo el testimonio de esa fe el de la comunidad de los orígenes.

Después de esta introducción, el evangelio del domingo pasa al capítulo cuarto cuando se inicia la actividad de Jesús en Galilea. "Con la fuerza del espíritu regresó Jesús a Galilea, y la noticia se difundió por toda la comarca. Enseñaba en aquellas sinagogas, y todos hacían lenguas de él". Jesús después del bautismo y de las tentaciones en el desierto, regresa a Galilea, y la noticia se difunde por toda la comarca, enseña en las sinagogas de esa región, que era despreciada por la religión judía, porque decían los escribas que de Galilea no podía venir nada bueno: ningún profeta surge de Galilea. Esta región en los confines del norte, en contacto con los territorios paganos, en donde Jesús empieza su actividad que enseguida atrae la atención y la popularidad por parte de la gente.

Jesús entra en las sinagogas en donde "enseña", que significa exponer el mensaje tomando como referencia el AT: "Llegó a Nazaret, donde se había criado. El sábado, entró en la sinagoga según su costumbre y se levantó para tener la lectura." El evangelista nos habla de la actividad de Jesús en las sinagogas, pero distanciándose de éstas, en donde enseña; pero nunca se dice que él entre para participar del culto, igual que ahora en su aldea, Nazaret, en donde entra para leer la lectura en ese sábado. El sábado es el día del precepto y en la sinagoga se reúnen los fieles observantes para ser instruidos acerca de la Palabra. "Le entregaron el volumen del profeta Isaías, y desenrollando el volumen, dio con el pasaje en donde estaba escrito." Jesús se ha levantado para leer y le han dado el rollo del profeta Isaías y ha buscado intencionadamente el texto que ahora leerá, saltándose la liturgia del día; no ha leído el texto que estaba programado según una secuencia de textos que se leían durante el año.

Dice así el texto que Jesús ha encontrado: "El espíritu del Señor descansa sobre mí, porque él me ha ungido. Me ha enviado a dar la buena noticia a los pobres, a proclamar la libertad a los cautivos y dar vista a los ciegos, a poner en libertad a los oprimidos, a proclamar el año favorable del Señor" Este texto de Isaías era muy conocido. El evangelista ha hecho una reelaboración de este pasaje profético, porque no es un texto que esté leído literalmente, sino que es la combinación de dos textos del profeta Isaías en el que se hablaba de la figura del

consagrado, en hebreo "Mesías", el ungido, que tenía que llevar la liberación al pueblo, empezando por la buena noticia, evangelizar a los pobres es decir, que acabaría con la miseria y se iba a restituir al pueblo la dignidad perdida, por lo cual la libertad se proclamaba a los cautivos porque estaban privados de su libertad, la vista a los ciegos, la libertad a los oprimidos. Estas dos cosas eran similares y se refería a aquellos que estaban encerrados en la prisiones. Estas eran cisternas a las que no llegaba la luz, y los condenados estaban destinados a una ceguera total, sin luz, por lo cual, la vista para el ciego tiene que ver con la libertad para todos las personas que están privadas de su dignidad y viven en situaciones de ceguera total. Acaba el texto: "a proclamar el año favorable del Señor". Este era el año del jubileo en donde se perdonaban todas las deudas y se recuperaba la libertad y se podía empezar de nuevo la vida. Este texto era muy esperado y conocido por la gente de aquel tiempo, causando una gran expectativa entre los participantes al culto.

“Enrolló el volumen, lo devolvió al sacristán y se sentó. Toda la sinagoga tenía los ojos clavados en él”. La expectativa era muy grande pues era un texto que todos esperaban y tenía que ver con la figura del Mesías. "Y empezó a hablarles Jesús: -Hoy ha quedado cumplido este pasaje ante vosotros que lo habéis escuchado". Jesús, después de haber leído el texto de Isaías declara de manera solemne que ese texto ya se ha cumplido y que ya no hay que esperar más, que ese momento ha llegado con la persona de Jesús. Los ojos de la asamblea están fijos en Jesús, pero más adelante se verá la reacción violenta que no acepta que Jesús se presente como un Mesías que no viene a proclamar solamente el año de gracia, sino que también tiene que hablar de venganza, pero que Jesús no nombra pues el consagrado por Dios tiene que hablar sólo de gracia, perdón y viene para presentar la misericordia y el amor universal del Padre.

Estas palabras de Jesús no van a ser comprendidas ni aceptadas por los participantes en el culto, los paisanos de Jesús, sino que causarán escándalo, pues Jesús habla sólo en positivo y no se refiera nada a la venganza que tenía que poner punto y final a la humillación del pueblo de Israel.

Jesús se presenta como el Mesías, pero no va a ser aceptado, pues no va responder a las expectativas del pueblo. Jesús va a ser un Mesías con una actividad completamente nueva, en donde se habla solo de la misericordia que el Padre del cielo dirige a todas sus criaturas, sin hablar nunca de venganza, sino solamente del amor que perdona y de la vida que se puede recuperar, para que todos, puedan recuperar un camino de crecimiento hacia la madurez total. .